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بالمبدأ البلديات جاهزة لهذه المهام التي كانت تقوم بها سابقاً قبل سحب هذا الملف 
منها. وإن هذه المهام هي من صلب مسؤوليات البلديات وفق القوانين والمراسيم 
التي تنص على أن النظافة العامة هي من مهام البلديات. كل من اللجنة والوزارة 

  لب المساعدة. تطمساعدة البلديات التي لجاهزون 

  وزير البيئة

  ديانا فاضل
(مؤسسة ديان 

 المدنية للتوعية
 البيئي والإنماء

  )المستدام

تم  التيوالتدريبات التدابير ما هي 
لمساعدة البلديات على القيام بها 

تحمل المسؤولية هذه التي هي 
  جاهزة لها؟ليست 

١  

ن وبما أ .نحن في نقابة المهندسين نشعر بمسؤولية كبيرة بما يخص هذا الملف
عالمياً إدارة النفايات عمل هندسي بالدرجة الأولى، لذلك وإنطلاقاً من مشاركتنا في 

 كللمؤازرة إننا في نقابة المهندسين نحضر لمؤتمر ونحن حاضرون  ،هذه اللجنة
في الإتجاهات الصحيحة، وسنساعد ونستكمل ضمن النقابة هذه  االبلديات وتوجيهه

   المبادرة التي أطلقها معالي الوزير.

  نقابة المهندسين

نحن أيضًا في الجامعة اللبنانية ومن منطلق مشاركتنا في هذه اللجنة بدأنا بالتحضير 
ب يرالفعاليات من بلديات ومجتمع مدني. وسيتضمن المؤتمر تد جميعر لملمؤت

لتقنية الأمثل لكل بلدية أو تجمع بلديات ونتمنى حضوركم عملي على اختيار ا
  جميعاً.

  الجامعة اللبنانية

لمؤسف أنه في ، االارتياح لهذه المشاركة؛ الجمعيات هي شريكة وزارة البيئة
يسُجل للوزير الحالي أنه اقتحم هذا الجدار؛ . العهود السابقة لم تنضج هذه العلاقة

  .اعداد الاستراتيجيةهذا العمل سيساعد في .انطلق مسار استعادة الثقة

ممثل المجتمع 
  المدني

  على البلديات إختيار التقنيات والوسائل.
لتقديم الاستمارة واختيار التقنية لإدارة  بما يتعلق بالمهل، قد تكون مهلة الشهرين

عنية الجهات الم جميعولكننا نعمل على التواصل والتعاون مع  ،غير كافية النفايات
للوصول إلى الحلول وذلك لكون مشكلة النفايات ليست مشكلة وزارة أو حكومة 

المحلية والسلطات المركزية والسلطات فقط بل هي تعني جميع شرائح المجتمع 
 أن مدة الشهرين غيروالجمعيات. إذا إتضح لنا أثناء تطبيق الآلية المتبعة حالياً 

  ها.كافية فنحن مستعدون لتمديد
تضي أن مقراطية تقي، فالدانحن تفادينا زج الجمعيات في إطار للتعاون بيننا وبينه

ترحاتكم، وعليكم أنتم أن تضعوا آليات تطبيقية لتجسيد إقتراحاتكم قنستمع لكم ولم

  زير البيئةو

  ناهدة خليل
(بيروت مدينتي 

إئتلاف إدارة  –
  النفايات)

عطفاً على إجابة معالي الوزير
للسؤال السابق. بما أن جمع ونقل 

النفايات من مهام البلديات ربما 
المجال،  يكون لديهم الخبرة في هذا

ولكن ليس لديهم الخبرة في 
  .المعالجة

فكيف تتوقعون منهم إرسال  
توضيحات عن آليات المعالجة التي 

سيتبعونها خلال مهلة زمنية لا 
تتعدى الشهرين من تاريخ تقديم 

ودة  ٢
مس
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صدد وضع برنامج وفرضه على الجمعيات. أنتم جمعيات في وآرائكم. نحن لسنا 

لذلك  .انية في التعاطي والتواصل مع البلدياتملمة بهذا الموضوع ولكم حيثية ميد
زارة للتعاون لاسيما أنه سيتبع هذه السياسة ونحن حاضرون لإستقبال الجميع في ال

التي أقرت إستراتيجية ونحن نعول على أهمية الحوار فيما بيننا لوضع 
  الإستراتيجية.

هنا بإستطاعة المجتمع  الإستمارة؟
المدني أن يلعب دور في مساعدة 

الوزارة ولكن ومؤازرة البلديات 
 هرين غير كافية للمجتمعمدة الش

، المدني ليلعب الدور المرجو منه
دور تعطي السياسة لا  علماُ أنّ 

لا و للمجتمع المدني في هذا السياق
يوجد آلية تنفيذ لدور المجتمع 

  المدني ولا آلية تواصل.
  

أيضًا ضمن هرم إدارة النفايات 
وضعتم إسترداد الطاقة والمواد في 

لماذا نرفع نسبة  الخانة ذاتها، لماذا؟
الطاقة من صفر حالياً إلى  دإستردا

في حين  ٢٠٢٥في العام  %٣٥
نرفع نسبة إسترداد المواد من 

في العام  %٢٥حالياً إلى  %١٥
. في حين أن معامل الفرز ٢٠٢٥

وإسترداد المواد تعيل أكثر من 
كيز على رعائلة، يجب الت ٧٠٠٠

تفعيل إسترداد المواد عوضًا عن 
   اقة؟إسترداد الط

لمؤازرة حاضرة والجمعية  Green Help Deskلدينا جمعية صناعيين نحن ك
ً  البلديات والجمعيات طاع ن جداّ في قوما يخص قطاع النفايات ونحن مهتم في تقنيا

. وإذا رأينا تعاون من قبل عامل ٧٠٠٠لأن هذا القطاع يشغل اليوم  إعادة التدوير
ؤوس رمستعدون لتحفيز البلديات في هذا الإتجاه فنحن في جمعية الصناعيين 

قطاع وخلق المزيد من فرص العمل. ونحن نرى الأموال في الإستثمار في هذا ال
دورًا بوا تلععليكم أن  هأنكم أنتم كجمعيات لديكم خبرة في إدارة النفايات ونعتقد أن

البلديات في تعبئة الإستمارات وفي إيجاد حلول لمعالجة النفايات إما مؤازرة في 
فستساهمون في إيجاد على صعيد البلدية أو مجموعة بلديات. وإن لعبتم هذا الدور 

  الحلول لموضوع النفايات.

 
 
 

 جمعية الصناعيين
 
 
ودة  
مس
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ما يتعلق بالهرم، الأمر الذي تطرقت إليه هو صحيح والسبب يعود إلى أن الهرم  في
كانت للتخفيف من الطمر من حيث الخلفية ) EU directive(الـ ضمن  ملحوظ

  إعادة التدوير وإسترداد الطاقة. : خلال تقنيات أخرى منها
  

تحديد الأولويات في إدارة النفايات. ولكن في المرحلة : وهذا ما تفتقده حالياً خطتنا
القادمة ومن خلال الإستراتيجية التي تطرق لها معالي الوزير سيتم تحديد 

فبذلك ما نقوم به اليوم هي  يات لبنان.اكميات ونوعية نفالى إستناداً الأولويات 
تيجية ومع خطوة أولية غير مكتملة، على أن تستكمل تدريجياً من خلال الإسترا

  المعلومات والمعطيات التي ستكتسب في هذه المرحلة.إلى الإستناد 

ممثل المجتمع 
  المدني

  جوزيان يزبك
(جمعية الأرض 

  لبنان)

وفق معطياتنا لقد تم تشويه هرم 
إدارة النفايات ذلك لأن المبدأ هو 

العمل على إسترداد المواد أكثر من 
إسترداد الطاقة. توجه السياسة هو 

مواد  %٣٥طاقة و %٥٠نحو 
  وهذا يخالف هرم إدارة النفايات. 

  

بما يخص التعاون مع الجمعيات 
البيئية، كان من المفترض التعاون 

سياسة قبل إصدار المع الجمعيات 
ات وذلك يالمستدامة لإدارة النفا

إن  للوصول إلى شيء متكامل.
المدة القصيرة المعطاة للبلديات 

نحو الحلول المركزية  ادفعهست
  عوضًا عن الحلول اللامركزية.

  

ما رأي وزارة البيئة بكون مجلس 
الوزراء أقر في اليوم نفسه قرارين 

، قرار المحارق متناقضين
يوم وقرار السياسة /طن٢٠٠٠لـ

  المستدامة لإدارة النفايات.

٣  

__________________    
  سمير سكاف

جمعية رئيس (
  غرين غلوب)

نهنئ الوزارة بقرار الفرز الذي 
تشرين الثاني  ١٦اتخذته بتاريخ 

  إنتقادات إلى الحكومة: .٢٠١٧
ث عن سياسة دلا يمكن التح -

مكبات  ٧مستدامة في حين لدينا 
آخذين  ،صيدا هابما في ،بحرية

بعين الإعتبار اتفاقية برشلونه

ودة  ٤
مس
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الكفور وطرابلس هما من  معملا -

المعامل المنشأة حديثاً وفي 
الوقت عينه هما في حالة 

 مأساوية
لماذا لدينا مشكلة في التعاطي  -

مع النفايات العضوية في حين 
طبيعة لبنان تسمح لنا بالتسميد 

في ظل وفرة الأراضي  الطبيعي
 اعيةالزر

لدى استلام معاليكم الوزارة  -
اجتمعنا معكم وسلمناكم خطة 

إلى دعا أول من ونحن 
اللامركزية، ولكن إستناداً إلى 

خبرتنا هناك شبه استحالة 
للبلديات بتطبيق اللامركزية 

الرقابة (مثل هيئات وذلك نتيجة 
ديوان المحاسبة)، وصعوبة في 

 التوظيف
بما يتعلق بالتفكك الحراري نحن  -

كم إذا اتبع وفق المعايير مع
 ،والتقنيات النمساوية والنروجية

ولكن بما يتعلق بإسترداد الطاقة 
ة تحديات بما يتعلق بالشفافيلدينا 

ومراقبة التلوث، ومعالجة 
 الرماد الناتج عن العملية

لدينا تحديات بعملية التوعية  -
ودة  وبتمويل الجمعيات البيئية 

مس
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دمة هي مجلس الخما يخص الضابطة البيئية، الوظيفة التي سيعلن عنها من قبل في 

ً قريبالمباراة لهذه الوظيفة ن. ومن المتوقع أن يعلن عن ون بيئيومراقب مراقباً  ٢٥ ا
بسائر الوظائف العامة (مثل العمر). أسوةً وسيكون هناك شروط للوظيفة  ،بيئياً)

تعيين يلي مرسوم ال، ٢٠١٦م في العار الصاد البيئية الضابطةوبحسب مرسوم 
 يتاليمين. وهذا الأمر يستكمل دور الجمعيات ال قسممدته ستة أشهر قبل  تدريب

وأن يكونوا العين الساهرة على الأمور  ٢٥إلى جانب المراقبين الـ يرحّب بوجودها
مدعي أو جهة تبليغ الشخص البيئية. وحالياً في ظل وجود مدعين بيئيين يمكن لأي 

  العام عن أي مخالفة بيئية يتم رصدها. 
  

إلى وزارة البيئة على أن تعمل وزارة البيئة عروضها  نعم يمكن للجمعيات أن تقدم
قاعدة البيانات العائدة لها مع إمكانية وضعها أيضًا على على إدراجها ضمن 

الصفحة الإلكترونية العائدة للوزارة. وأيضًا من الممكن التعاون مع هذه الجمعيات 
  الوزارة.تنظمها في ندوات أخرى قد أعمالها لعرض 

 

  وزارة البيئة
  هيام كريدية

نافذة (جمعية 
)إلى البيئة  

في دور هل للمجتمع المدني 
هل هناك مكان  الضابطة الرقابية؟

  لتدريب المجتمع المدني؟
  

المدة التي سيمنحها مجلس الخدمة 
المدنية لتوظيف مراقبين ضمن 

  الضابطة الرقابية؟
  

هل سيكون هناك مجال للجمعيات 
التي لم تقدم عرض عن مشاريعها 

  أن تعرض في المستقبل؟

٥  

__________________    

  خوري دنيا
(رئيسة رابطة 
سيدات دير 

  الأحمر)

نحن كجمعية نهتم بالشؤون البيئية 
  وبموضوع فرز النفايات.

إذا لن يكون هناك من تعاون جدي 
بين الوزارة والبلديات والمجتمع 
الأهلي والمواطنين لن نصل إلى 

حل. فالأزمة ستتحول تدريجياً إلى 
مشكلة مستعصية مع تداعيات على 

لى ا فاستناداالبيئة وعلى صحتنا. 
الإستراتيجية يجب أن يكون لكل 

منطقة خطة و أن تتعاون البلديات 
مع الجمعيات البيئية التي أصبحت 

  تتمتع بخبرات كبيرة.
  

ودة  ٦
مس
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__________________    

  د. ريما قازان
(مركز التدريب 

في وزارة 
الشؤون 

  الإجتماعية )

لدى وزارة الشؤون الإجتماعية 
مركز تدريب في مختلف  ٢٢٠

اللبنانية. حالياً لدينا المناطق 
مشروع تدريب مثقفين بيئيين في 

 ٢٠١٦هذه المراكز منذ العام 
بالشراكة والتعاون مع مصلحة 
التوجيه البيئي. ولغاية الآن تم 

مثقف بيئي. ويقوم حالياً  ٤٢تدريب 
هؤلاء المثقفين بتمرين البلديات 

على كيفية إدارة النفايات المنزلية 
إلى ذلك من المصدر. بالإضافة 

يقومون بتمرين بعض الجمعيات 
البيئية. ونحن مستعدون للتعاون مع 

وإن  كافة الجمعيات الموجودة.
مشروع التدريب مستمر لتغطية 

  .مركز في لبنان ٢٢٠الـ
  

٧  

في العرض حول النفايات الالكترونية ذكر أن المواد المعدنية والبلاستيكية يتم 
الإلكترونية ويتم إرسالها إلى مراكز التدوير. أود الإشارة تفكيكها يدوياً من الأجهزة 

إلى أن المواد البلاستيكية المستخرجة من الأجهزة الإلكترونية تحتوي على مواد 
عالية السمية والخطورة، وإرسالها إلى التدوير ينقل هذه السموم والمواد الخطرة 

 وكهولم.إلى المنتجات. يرجى التقيد بإتفاقية بازل وإتفاقية ست

ممثلّ المجتمع 
  المدني

 ملاحظات على بعض عروض الجمعيات ٨ 
هناك نوعان من البلاستيك: النوع الأول الذي يستخدم في تصنيع الألواح 

الإلكترونية، وهو الذي يحتوي على مواد خطرة، ونقوم بإرساله للمعالجة خارج 
لبنان وفق اتفاقية بازل؛ والثاني هو الغطاء الخارجي للأجهزة وهو الذي نرسله إلى 

 .التدوير وهو خالٍ من المواد الخطرة
  

ودة  ئيس جمعيةّ بيئتنار
مس
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نشيد بتجربة جمعية عباد الرحمن التي تقوم بفرز الألبسة من المصدر لأن أكبر 

مشكلة في معالجة النفايات هي معالجة الألبسة والأقمشة المفروزة من مراكز 
التي تمتصها. لذلك يجب معالجة هذه المسألة عبر  النفايات وذلك لتشبعها بالعصارة

  الفرز من المصدر.

ممثل المجتمع 
  ٩  ملاحظات على بعض عروض الجمعيات  المدني

ليس شكلياً. دورنا في المشاركة هو للتأكيد على دور المرأة لاسيما في  ناوجود
 دورها فيعلى أو إتخاذ القرارات إن كان على مستوى البلديات والمجالس البلدية 

إدارة النفايات من فرز من المصدر وإعادة التدوير. فيجب على كل خطة أن تأخذ 
من المجتمع ولا يمكن تغييب  %٥٣المرأة تشكل : بعين الإعتبار الوضع الإجتماعي

جزء من الحل.  امن القرارات لمعالجة أزمة النفايات لاسيما أنههذه الشريحة 
الشق من الإدماج الإجتماعي الى هذا التطرق بونتمنى على كل الجمعيات المهتمة 

  لتواصل معنا.ا

 
 

الدولة مكتب وزير 
 شؤون المرأةل

 
 
  

دور مكتب وزير الدولة لشؤون   
  ١٠  المرأة في اللجنة 

وليس على مستوى منازل  -المبدأ هو بيئي وضروري ولكن على مستوى صناعي 
بذلك ، و%١٥والـ %٥بين الـنتج الميثان وهو غاز متفجر ما هذه التقنية ت وذلك لأن

  هذه التجهيزات ضمن المنازل. جرى تركيب مخاطرة إذا  قد يكون هناك
  
ل وقد يشم ،وليس منزلي ،نشجع تطبيق هذه التقنية على صعيد صناعيلك، لذ

  .محطات الصرف الصحي كوحولعندها أيضًا مواد أخرى 

ممثل المجتمع 
  المدني

  ديانا السبع
(ممثل غرين 

  )بري

ل صدد إطلاق مشروع يحوّ  إننا في
المواد العضوية إلى غاز للطهي 

كلغ من  ٢٥وإلى سماد سائل. 
ليتر من  ٢٥المواد العضوية ينتج 

 ٣السماد السائل وغاز طهي لمدة 
ساعات. وهذه تقنية للمنازل 

  )تقنية الهضم اللاهوائي(وللمطاعم 
  

١١  

    
  جوسلين كعدي

(جمعية ريسيكل 
 بانون)يل

ة بيئينقوم حالياً بتطوير منصة 
مفتوحة لتفعيل التعاون بين الدولة 

والبلديات والجمعيات والمجتمع 
. إسم المنصة المدني والمنظمات

)regenerate Lebanon(  
 

ودة ١٢
مس
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 .ة المشكلةمعالجمن الظلم أن نلقي المسؤولية على الجمعيات وكأنها المسؤولة عن 
 اوالتي تقوم بها لغاية الآن وتحرز من خلالهبها الجمعيات  قامتكل الأنشطة التي 

جزئي تهدف إلى إعطاء النموذج وتقديم الإثبات أن الفرز النجاح الالنجاح أو 
الجزء الأساسي الذي من المفترض على الدولة  وهالحل أو  وهوالتدوير والمعالجة 

 إتباعه. ليس دور هذه الجمعيات حل مشكلة نفايات لبنان.

ممثل المجتمع 
  المدني

  أمال أبي حرب
(أستاذة في 

الخدمة 
الإجتماعية في 

الجامعة 
 اللبنانية)

نحن متطوعون، قمنا بتجنيد أنفسنا 
وقمنا بحملة  ٢٠١٥وطلابنا في الـ

لحل المشكلة ضمن محيط جامعتنا. 
وأنا مسرورة بوجود هذا الكم من 

الجمعيات وفي الوقت عينه أحملكم 
المسؤولية لأنه في ظل وجود هذا 

لعدد من الجمعيات، ما من مبرر ا
لوجود أزمة نفايات ونفايات في 

الطرقات.

١٣ 

_____________________    

  دنيا خوري
(رئيسة رابطة 
سيدات دير 

  الأحمر)

أظن أن غياب المرأة في مواقع 
صنع القرار يشكل فجوة كبيرة. 

بالإضافة إلى ذلك فإن وجود النساء 
نقلة بفي البلديات يساعد في القيام 

 نوعية على هذا الصعيد. لذلك أؤكد
على أن الكوتا النسائية ووجودها 

كحد أدنى في البلديات  %٣٠بنسبة 
هو عنصر مهم وأساسي للوصول 

إلى حلول مستدامة. ويجب أن 
يسير التعاون والتنسيق بين 
الوزارات والمجتمع المدني 
والبلديات والجمعيات بشكلٍ 

  متوازن للنهوض بهذا المشروع

١٤  

هذا الكتاب على أعضاء اللجنة بموجب بريد الكتروني صادر عن وزارة  (وزّع
 البيئة)

  

 رجا نجيم

التعميم كتاب حول أريد تقديم 
. خلاصة الصادر عن وزارة البيئة

لا يجب وضع البيضة  هأن كتابال
القيام به  تمّ ، وهذا ما قبل الدجاجة

من خلال هذا التعميم هو وضع 
البيضة قبل الدجاجة.

ودة ١٥
مس
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عامًا إضافياً دون أن تضع الدولة خطة متكاملة لإدارة النفايات  ٢٠إذا مرّ 
وأصدرتها في قانون ووضعت المراسيم التطبيقية الملائمة والضرورية، عندها من 

 المؤكد أننا سنكون نعيد الكلام عينه في المؤتمرات. 

ممثل المجتمع 
  المدني

  فرح فرحات
(جمعية نداء 

  الأرض
 عربصاليم)

كنت أتمنى عدم وجود قناني 
بلاستيكية للمياه في مؤتمر بيئي 

بغالونات أسوةً ونات لوإعتماد الغا
العصير المؤمنة في هذا المؤتمر. 

 ٢٣بدأنا في الجمعية منذ أن منذ 
سنة ونحن نتابع المؤتمرات 

. فس الكلامونلاحظ أنه يتم تكرار ن
فهل سنستمر في تكرار الكلام عينه 

  سنة القادمة؟ ٢٣خلال الـ

١٦  

هناك أمر لم تلحظه الخطة وهو مرتبط بوضع المعايير والمقاييس. لدينا مؤسسة 
تدعى ليبنور وهي معنية بوضع المقاييس والمواصفات. إذا أردنا أن نجتهد ونعمل 

ومواصفات. يجب أن يكون هناك مواصفات كجمعيات علينا أن نبدأ بوضع مقاييس 
  لكل شيء بما في ذلك مواصفات للنفايات.

  

أول مرحلة من هرم إدارة النفايات هي عملية التخفيف من الإنتاج. إذا وضعنا 
ن . إذا منعنا نوع محدد م%٤٠ – ٣٠مواصفات سنقوم تلقائياً بتخفيض الإنتاج 

إقتراحات لديها يع الجمعيات التي نرجو من جم أكياس النيلون.مثل التوضيب طرق 
ماعات ن في كافة إجتولمواصفات تقديمها لليبنور ونحن في نقابة المهندسين حاضر

  ليبنور. تواصلوا معنا ونحن مستعدون لإيصال صوتكم. 

  ١٧      نقابة المهندسين

ويجب أن نخطط في المستقبل لتقبين النفايات عند مداخل منازلنا.  ،علبة كارتون
فايات ومن لا ينتج ن ،يجب تحديد رسوم دفع معالجة النفايات على من ينتج النفايات

يعفى من الرسم. في القانون تم لحظ مبدأ الملوث يدفع ولكن يجب وضع آلية لتحديد 
  من الملوث.

  ديانا فاضل  نقابة المهندسين

يوبلاستيك يستورد من هناك ب
أوروبا مصنع من مواد نباتية وهو 

جيد لاستخدامه للمواد العضوية 
وذلك لكونه يتحلل كلياً ضمن عملية 
التسبيخ. البلاستيك في لبنان المدعو 

بيو، هو ليس بيو بل أوكسو 
الذين يريدون مواطنون ال بلاستيك. 

فرز نفاياتهم، بماذا يضعون نفاياتهم 
  البلاستيك؟ إذا منعنا أكياس

ودة  ١٨
مس
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________________    
  نجاة فرحات
(جمعية نداء 

  الأرض)

ما يتعلق بأكياس النيلون، نحن في 
نعمل على فرض ضرائب على 

أكياس النيلون وقد إجتمعنا مع أحد 
 أعضاء اللجنة النيابية البيئية لتفعيل
مبدأ الضريبة. وعلينا تفعيل مبدأ 

تغيير السلوك لتحقيق تقدم وقد 
سنة  ٢٣عملنا على ذلك خلال الـ

وحققنا عدة نجاحات على صعيد 
  مدارس. البلديات وطلاب ال

١٩  

 الإستمارة خلال المؤتمرات وعبر خدمة ليبان بوست. ويحتسب تاريختم توزيع 
  .الإستلام إستناداً إلى تاريخ تسليم الإستمارة من ليبان بوست

ما بين الجمعيات والوزارة، نود الإشارة إلى أن مركزية في التواصل اللا بما يخص
  

 (صيدا) والجنوب (طرابلس) الشمالدوائر إقليمية في إستحدثت وزارة البيئة 
على أن يتم فتح مراكز إضافية في باقي  لتفعيل التواصل (زحلة) والبقاع

  المحافظات قريباً. 
  

للمساعدة في توثيق تحديات وإنجازات الجمعيات ونظرًا لأهمية هذا الأمر في 
وضع الإستراتيجية، إستحدثت وزارة البيئة بريد إلكتروني 

)waste@moe.gov.lb لم يتم طرحه أو ما )، ونتمنى على الجميع إرسال كل
مناقشته خلال هذا المؤتمر إلى هذا البريد الإلكتروني ليتم أخذه بعين الإعتبار أثناء 

  وضع الإستراتيجية.

  ٢٠      وزارة البيئة

  ودة
مس




